



# Vignoble du Val de Loire

#### Résumé

#### **Chapitre 1: Localisation**

Le vignoble s'étend sur les rives droites et gauches de la Loire, sur 14 départements, du Pays nantais au Centre Loire et jusqu'à l'Auvergne. C'est un vignoble étroit, qui s'étend sur plus de 1000 km. Il se décompose en 5 grandes sous-régions : le pays nantais, l'Anjou, la Touraine, le Centre Loire et l'Auvergne. Le Fleuve Loire y a joué un grand rôle, ainsi que la ville de Nantes porte vers l'océan Atlantique. Les villes qui le jalonnent sont Clermont-Ferrand, Roanne, Saint-Pourçain sur Sioule, Sancerre, Orléans, Blois, Amboise, Tours, Chinon, Saumur, Angers et Nantes.

La proximité de Paris, le débouché sur l'Atlantique via un fleuve facilement navigable, donne une position stratégique que ne reflète pas la renommée de ses vins. En effet les vignobles de Bourgogne et du Bordelais ont fait de l'ombre aux vins de cette région.

De part la surface du vignoble et la variété de cépages utilisés les vins ont pu être plutôt destinés à la consommation locale ou transporté vers Paris ou vers l'étranger. La localisation de chacune des appellations traduit l'importance du lieu. Les vins de Loire les plus réputés sont les appellations communales d'Anjou, de Saumur et de Touraine, cela traduit qu'au cours de l'histoire ses villes ont apporté une grande importance à la qualité de leur vins et que donc la noblesse et ou l'église y ont joué un rôle important. Il est intéressant de noter que bien que Nantes soit un port qui a eu un fort rayonnement, aucun vin à forte renommée s'y trouve. Dans le val de Loire, on ne trouve pas de crus, à la différence de La Bourgogne et du Bordelais. Et le nombre d'appellation communale n'est pas si important pour une si grande région. Le vignoble couvre 52000 hectares en ne comptant pas les vignobles d'Auvergne.

#### Vignoble du pays Nantais

Le vignoble du Pays Nantais s'étend au sud et à l'est de Nantes des rivages de l'océan AtaIntique à Ancenis. Il déborde un peu sur les départements de Vendée et du Maine-et-Loire.

Les AOP sous régionale de cette région sont :

- · coteaux-d'Ancenis
- gros-plant-du-pays-nantais
- muscadet
- · fiefs-vendéen

## L'Anjou-Saumur

La sous-région s'étend de la ville d'Ancenis à Saumur, essentiellement sur la rive gauche de la Loire. La zone du Layon est la plus représentée. On commence à y trouver des appellations communales prestigieuse autour de la ville d'Angers et de Saumur, comme Savennières, Bonnezeaux, Quart-de-Chaume.

#### Vignobles de Touraine

Il est délimité par le département de l'Indre et Loire et de la Vienne sur la gauche et Blois sur la droite. Trois affluents de la Loire y jouent un rôle important, la Vienne, L'indre et le Cher.

#### Vignoble du centre Loire :

Le vignoble n'est plus homogène, il est représenté par des AOC de taille réduite, souvent communales en rive droite et gauche de la Loire. La ville de Bourges a favorisé l'implantation de trois AOC communales éloignés du Fleuve, Quincy, Reuilly et Ménetou-Salon. Châteaumeillant est isolé, la ville a joué un rôle important sur la route de l'étain à l'époque galloromaine. Le vignoble de l'Orléanais bénéficie étonnamment de peu de prestige aujourd'hui, alors qu'Orléans a été une ville importante. Il faut certainement aller chercher dans l'ancienne puissance du vignoble de Paris dont les nobles d'Orléans étaient très proches.

### Vignobles du Massif central

Le vignoble du massif central est clairsemé et souligne la présence de villes qui avait un vignoble bien que très éloigné de l'océan, mais favorisé par les axes de communication qu'étaient L'allier et la Loire. Observer bien la proximité d'une ville pour chaque sous-région : Saint Pourçain Pour la ville de Moulins, Riom et Clermont-Ferrand pour les Côtes d'Auvergne, Roanne pour la Côte Roannaise, Montbrisson pour les côtes du Forez. Cette forte présence de vignoble autour de ses villes traduit leur ancienne puissance commerciale. Tout était transporté par voie d'eau, on pouvait facilement faire descendre les biens de la montagne vers la plaine, mais on n'oubliera pas que Roanne était situé sur la route de l'étain depuis l'époque gallo-romaine et que cet axe est resté un des moyens des plus rapides pour aller de Marseille à Vannes.

## **Chapitre 2: Histoire**

#### Antiquité:

Le val de Loire a joué un rôle important durant l'Antiquité car il permettait de transporter des biens romains en provenance de la Narbonnaise vers les îles britanniques et la Bretagne et inversement. Les Phéniciens se sont associés aux Gaulois (et à leurs prédécesseurs) pour convoyer le précieux minerai d'étain d'Armorique et de Cornouailles jusqu'à la Loire et donc jusqu'à Roanne. Le minerai qui assurait la production de bronze pour l'ensemble des civilisations méditerranéennes, était transbordé par voie de terre jusqu'à la vallée du Rhône. Les Ségusiaves, tribu gauloise installée entre Loire et Rhône, ont entretenu une relation privilégiée avec les Phéniciens. La route de l'étain - Loire-Rhône - a été l'unique voie d'approvisionnement en minerai d'étain pendant l'âge du bronze. Les Gaulois préféraient la Loire car ils devaient partager la Garonne et la Seine avec leurs voisins Aquitains et Belges. Les Romains qui disposent de cuivre mais pas d'étain vont mettre un enjeu particulier, au cours de l'âge de bronze à développer la route de l'étain ce qui va accroître la puissance des villes des bords du Fleuve. L'arrivée du fer va modifier les besoins en étain.

Au IV°siècle avant JC, le pays des Carnutes, peuple gaulois, à l'emplacement des l'ancienne province de l'Orléanais, est considéré comme le centre de la Gaule. C'est là que se tient l'assemblée annuelle des Druides. Toutes les villes importantes actuelles existent déjà. Lors de la conquête romaine, les peuples locaux adoptent assez rapidement la culture romaine, en particulier dans les villes. Il va se produire un fort développement du commerce et de la production. L'implantation de la vigne localement se fait assez tardivement, les deux axes initiaux préférés par les romains étant l'axe Narbonne-Bordeaux, et Narbonne-Vienne-Côte d'Or-Trèves.

Il est probable que le vignoble n'ait pas été développé pour protéger les deux autres axes viticoles et que c'est Probus qui en libérant la culture de la vigne qui permet son extension. Les cépages de la Loire traduisent l'importance des deux autres axes. Le pinot noir a une origine

bourguignonne et se situe près de la Bourgogne (Centre Loire), alors que le cépage de la partie inférieure le cabernet franc est issu de la région bordelaise.

## Moyen Âge:

Le christianisme se développe à partir du IV°siècle, appuyée par des évêques puissants des villes de Tours, Orléans et Angers. Martin de Tours (évêque de 371 à 397) est très actif et favorise l'évangélisation des Gallo-romains. Des monastères sont bâtis et deviennent puissants durant la période carolingienne (Charlemagne). C'est à partir de ce moment que le vignoble se développe de plus en plus sous la pression de l'église, de la noblesse et des commerçants.

La région sera envahit par les différents peuples «migrateurs» et bien que monastères et abbayes ne soient pas épargnés la vigne s'y maintient.

Du X au XV°siècle, le Val de Loire connait de très nombreuses guerres, liées à la succession à la Couronne d'Angleterre, puis à la lutte entre Capétiens et Plantagenêts.

La Bretagne dont le pays Nantais, riche duché indépendant ayant une position géographique stratégique pour le commerce, suscite de nombreuses convoitises en particulier par la couronne de France. La vigne ne se développe réellement sur le pays Nantais qu'à partir du V° siècle. L'expansion du christianisme en est la raison. Saint Martin de Vertou, fondateur de l'abbaye de Vertou, né en 527 à Nantes, fait planter la vigne dans tout le sud Loire de la région nantaise. Il y implante surtout du cabernet Franc qui porte localement le nom de Breton. Suite aux agitations de la période des invasions, il faut attendre le XI°siècle pour que la vigne prenne une place importante. Le monastère de Vertou est alors très important. Le Cours de la Sèvre va être aménagé pour être navigable afin de pouvoir transporter plus facilement les vins vers Nantes.

En 1154, Henri II, Comte d'Anjou, accède au royaume d'Angleterre et permet l'essor du vignoble angevin. De cette date et jusqu'au XVe siècle, les vignobles d'Anjou, de Saumur et d'Orléans se développent sous la pression de la classe bourgeoise.

Le Duc de Bretagne décide d'instaurer une douane à Ingrandes (à 60 km de Nantes) en 1450 qui touche les vins de Saumur, d'Anjou et de Toutaine. La Bretagne devint française en 1532, par le second mariage d'Anne de Bretagne avec Louis XII mais conserve de nombreux privilèges. Les denrées commerciales voyages produite localement sont exempté de taxes à l'export et la douane est maintenue à Ingrandes.

Ces taxes très élevées vont inciter les viticulteurs d'Anjou et de Touraine de n'envoyer que leur meilleur vin pour prendre la mer. Les mauvais étant envoyé vers Paris. Dans le pays Nantais on décide donc de s'orienter vers une production de vin d'entrée de gamme pour pallier à la concurrence des vins d'Anjou.

La Bretagne se rattache à la France quand Anne, Duchesse de Bretagne marie Louis XII à la fin du 15° siècle. Elle a joué un grand rôle pour la ville de Nantes, protégeant ses droits face à la puissance de ses deux maris successifs, qui furent tout deux roi de France (Charles VIII et Louis XII).

En 1577, le parlement parisien, bloque le développement du vignoble parisien, alors l'un des plus importants de France. Ils obligent les négociants à se fournir dans des vignobles situés à au moins 80 kilomètres de Paris. Cela permet un véritable essor de la zone d'Orléans, Blois, la vallée du